

Des légendes urbaines... aussi.

Les théories du complot sont parfois assises sur leurs corollaires, en tout cas elles en sont complémentaires : les légendes urbaines !

Quand l'homme (l'être... pas monsieur) décide d'être idiot il y parvient à la perfection. C'est inespéré ou désespérant.

Mais il l'ignore souvent...

Alors il y a des salons Lépine de la connerie qui peuvent frapper partout et à tous les étages.

Regardez, par exemple, le triste spectacle de nos députés qui oublient le sens de leur devoir et de leur charge et qui, au prétexte de rechercher des recettes ou des économies multiplient les amendements (barrages mais pas que) avec des idées qu'on n'aurait jamais eues, nous : taxer la pâte à pizza et la pâte à tartiner, créer une taxe sur les selfies, fiscaliser les paroles de certaines chansons, mettre des équipements électroniques de nos voitures sur abonnement payant, faire payer l'utilisation de certaines polices de caractères, créer des abonnements de sous-vêtements avec reprise et consignation, imaginer des pochettes-surprises par abonnement payant pour animaux de compagnie, instaurer une fourniture d'eau premium de meilleure qualité mais au choix et plus chère, mettre en place un code et une taxe de déverrouillage de nos bruyantes tondeuses et autres perceuses avant utilisation ... etc...

Américanophobie : Un responsable politico-syndical a, jadis, voulu boycotter le chewing-gum Hollywood, produit 100%... français, à l'époque.

L'imagination n'a pas de limites, elle s'ouvre à tout.

Il y a quelques années, une amie gagnée par une certaine vague de populisme, m'assurait : « tu sais que le Conseil Général paie les caravanes des gens du voyage... » elle avait fait sienne cette légende urbaine !

Les amateurs de théories du complot et de légendes urbaines ne se contentent pas d'y croire, ils sont très généralement prosélytes voire militant déterminés, étonnamment agressifs.

Des légendes nous font sourire, et même rire, quelque fois, pourtant il y en a une assez odieuse à laquelle on aimerait bien tordre le cou mais, tant que subsisteront les grandes inégalités sociales et économiques, les guerres, les dictatures et les bouleversements climatiques, elle sera difficile à combattre :

On donne un logement et plein d'argent aux étrangers, aux migrants et aux chômeurs alors, finalement, ils ont plus que les Français qui travaillent !

La tournée des légendes urbaines toxiques, celles dont certains médias nous rebattent les oreilles comme « les riches ne paient **pas** d'impôts », ou « ils ont fait fortune **sans** travailler » est captivante.

Certes il y a des tricheurs habiles et des gagnants bénis des jeux mais on ne fait pas des statistiques avec des adverbes et on ne règle rien par les exceptions, rien.

Il n'y a pas de hasard, c'est quand les garde-fous ne fonctionnent pas et quand le travail n'est pas fait correctement que les dérives s'installent, et les légendes urbaines avec elles.

Moi, petit contribuable, je n'ai pas échappé au zèle d'un petit fonctionnaire qui, Dieu sait pourquoi m'avait dans son collimateur.

Je n'ai jamais rien fait d'autre que de bonne foi

En espérant que je ne suis pas isolé sur son tableau de chasse, et qu'il a pu traquer des « *gros* » aussi...

Le témoignage humain a des faiblesses, des faiblesses deviennent fantasmes, alors naissent des visions, des sensations, des croyances et des légendes sur fond d'incroyables certitudes, mais le ridicule ne tue pas !

Si aujourd'hui on ne parle plus que de légendes urbaines nos ancêtres ont vécu l'indicible aussi comme :



Des Mystères et Fantômes

Le mystère de la « Dame Blanche »... si c'est une délicieuse réalité chez le glacier, c'est une ombre du bord des routes qui sollicite les automobilistes, ou demande son chemin... elle peut aussi prévenir d'un danger imminent avant de disparaître ou de s'évanouir comme l'avait fait cette jeune mariée ou la jeune fille enlevée au village, avec d'autres parfois.

A moins que ce ne soit cette jeune veuve énigmatique pourtant tout de blanc vêtue. Il y en a qui l'ont vue, de leurs yeux vue, ils le jurent et en tremblent encore...

Nos souverains et leur cour ont été hantés par « l'Homme Rouge des Tuileries » ... ce fantôme qui les a hantés, nos souverains et les Tuileries, jusqu'à la destruction du Palais en 1871.

Ce serait, dans un certain folklore très parisien, un spectre vêtu de rouge, fantôme revanchard d'un boucher nommé Jean l'Ecorcheur, assassiné sur ordre de Catherine de Médicis après qu'il ait été mêlé aux affaires secrètes du palais.

C'était évidemment un résident des Halles.

Mauvais augure, annonciateur de malheurs dont on perd la « trace » au début du XIXème siècle, la trace mais pas la crainte !

Gare ! Il reviendrait quand le pouvoir s'effondre... en 2025 ?



Un petit tour dans le bestiaire...

Grand loup, énorme chien ou animal fantastique qui a hanté la région du Gévaudan pendant trois longues années, vers 1760.

On lui attribue une centaine de victimes comme si dans les villages on avait joué à se faire peur.

Des théories sérieuses, des théories fantasques... une légende parfaite.

Récits, livres et films, rarement crédibles ne se comptent plus, alors on sourit plutôt. Mais prudemment, sait-on jamais...

NAC, nouveaux animaux de compagnie, des compagnons peu sympathiques devenus encombrants comme ces alligators qui, jetés dans les égouts de Paris y croîtraient et s'y multiplieraient.

La capture d'un seul spécimen, un seul, aurait suffi pour valider la légende

Notre histoire n'a pas toujours été alimentée par les réseaux sociaux, on avait de l'imagination et des longues soirées au coin du feu pour raconter...

Aujourd'hui de nouvelles légendes se mettent au service de médias peu sérieux et des politiques.

Factuellement des gens disparaissent ou meurent mais ça ne nous suffit pas.

Les légendes urbaines ne sont jamais heureuses, on entretient des histoires à faire peur :

Depuis les affaires d'enlèvements de jeunes filles il y a des camionnettes suspectes un peu partout.

On a vu beaucoup d'enfants monter dans des camionnettes blanches...

Des magasins de prêt-à-porter filment nos essayages en petite tenue.

On disparait encore de ces cabines d'essayage.

Regarder certaines vidéos ou écouter certaines musiques pourraient tuer.

Des jeux vidéos auxquels on n'aurait pas « obéi » nous puniraient... jusqu'à la mort.

Il y en a qui cherchent encore une tête d'or au fond du lac du Parc lyonnais.

Mais les meilleures légendes urbaines ne se trouvent-elles pas au cœur de nos familles, dans le secret des caves et des greniers, et dans nos relations plus ou moins amicales souvent teintées d'économie politique ?

Les fake news et les statistiques les plus fantaisistes prennent le relais et le bon peuple, « les gens » comme dit un leader politique, plongent dedans sans honte ni retenue.

Personne n'est jamais « sondé » mais les sondages pleuvent comme à Gravelotte. Les légendes font et défont les légendes.

On est bien loin des histoires fantastiques transmises au coin du feu qui commençaient souvent par « je vais vous raconter une histoire vraie », témoins directs et indirects cités à l'appui !

Quand j'étais petit près de chez nous vivait une sorcière qui effrayait tout le monde et qui, disait-on, prédisait l'avenir. L'incendie de sa maison qu'elle n'a pas vu arriver a mis fin au mystère.

Le verbe croire est un sacré fourre-tout !

Pierre Lamaire
novembre 2025

19

Sources : Persos, Net, Wikipedia, ChatGPT, Gemini.